



Realizan jornada sobre salud intercultural en Quinchao

Para reflexionar respecto a la pertinencia cultural en las atenciones de salud y la importancia de su aplicación, se realizó en Achao la primera jornada de experiencias en la implementación de la salud intercultural en el Archipiélago de Quinchao, que convocó a funcionarios del recinto hospitalario de la comuna, atención primaria, facilitadoras interculturales de la provincia, representantes de las comunidades originarias y referentes del Servicio de Salud Chiloé y SEREMI de Salud Los Lagos.



La instancia inició con las palabras de la directora del Servicio de Salud Chiloé, Marcela Cárcamo, quien reiteró la relevancia de la vinculación del personal de salud con la comunidad para impulsar procesos de trabajo colaborativos, que promuevan el respeto y la valoración del conocimiento y las prácticas tradicionales. **“Nosotros no vamos a mejorar la calidad de vida de las personas, si efectivamente no trabajamos de manera directa con las comunidades y las entendemos desde su propia percepción. Así que**

encantada de acompañar en esta oportunidad y de aprender también, porque uno nunca deja de hacerlo”.

Al respecto, la directora del Hospital Comunitario de Achao, Ana María Muñoz, explicó que la jornada intercultural se llevó a cabo gracias a la adjudicación de un proyecto PESPI presentado por el recinto hospitalario: “Esto nace como una necesidad que hemos visto en las mesas de trabajo entre la comunidad y los funcionarios sobre el desconocimiento que hay de la cosmovisión de los pueblos originarios y cómo nosotros podemos entregar una mejor salud para nuestra comunidad y este territorio. Ha sido una jornada donde hemos aprendido muchas cosas que nos permita hacer un mejor abordaje integral en las atenciones”.

Entre las temáticas abordadas durante el encuentro estuvo la difusión del art.7 de la Ley 20.584, a cargo de la referente PESPI del Servicio de Salud Chiloé, Nataly Vidal y la referente de salud intercultural de la SEREMI de Salud Los Lagos, Roxana Luna; la cosmovisión de pueblos originarios y diálogo de conocimiento para la interculturalidad en salud y bienestar, que abordó el Dr. Jaime Ibacache. Además de los síndromes culturales en el archipiélago de Chiloé, por la profesional de la dirección de atención primaria del Servicio de Salud Chiloé, Erica Viera y conocer las experiencias de la mesa de salud originaria de Quinchao y del departamento de salud municipal de Quellón y de Quinchao.

En ese sentido, la referente PESPI del Servicio de Salud Chiloé, Nataly Vidal, destacó que la normativa vigente en el país vinculada a la implementación de los modelos de salud intercultural en los establecimientos públicos de salud, establece e impulsa que los recintos de salud generen, en conversación, diálogo y participación con las comunidades indígenas de su territorio, un modelo de salud intercultural que pueda entregar atenciones con enfoque y pertinencia cultural: **“Es decir, que esté asociado a lo que las comunidades, asociaciones y población de pueblos originarios de ese territorio desea recibir como atención de salud, de eso se trata finalmente. Durante esta jornada dimos algunas como características generales y algunos componentes, como la participación de pueblos originarios, como uno de los elementos claves para ese proceso de implementación”.**

Cabe destacar que, en la actualidad el Archipiélago de Quinchao cuenta con cuarenta comunidades originarias en los diferentes sectores e islas interiores, además de cinco asociaciones indígenas en Achao, que forman la organización autónoma denominada Puwapi Quinchao. Una de sus integrantes es Flor Cheuquepil, terapeuta de salud intercultural y vicepresidente de la comunidad Puwapiche del sector Putique, quien valoró la jornada intercultural organizada por el Hospital de Achao: **“Me pareció muy interesante porque es el comienzo de un trabajo que se tiene que realizar para la difusión del artículo 7 y así poder implementar la ley de salud intercultural que tienen que tener todos los establecimientos de salud, como es la primera actividad que se hace espero que sigamos trabajando así, porque la información tiene que llegar a los funcionarios y que, a su vez, las comunidades sean partícipes de este proceso. Hoy están presente los integrantes de la mesa de salud originaria de Quinchao, que fuimos elegidos por las cuarenta comunidades que son de todo el territorio, en cada isla hay entre dos a cinco comunidades y también en los sectores como Matao, Cohem, Quinchao, Achao, así que nosotros representamos a todas esas personas”.**

Entre los desafíos en materia de salud intercultural en Chiloé, la referente regional de salud intercultural de la SEREMI de Salud Los Lagos, Roxana Luna, enfatizó que los equipos deben pensar cada una de sus prestaciones de salud desde el enfoque intercultural y la transversalización en cada uno de los quehaceres que se dan al interior de los establecimientos de salud, con el compromiso de todas y todos: **“Resguardando siempre los derechos que tienen las personas pertenecientes a pueblos originarios en su atención de salud. Esta instancia nos permitió conversar con dos actores importantes en la construcción de estos modelos de salud intercultural, que tienen que sentirse a conversar y dialogar. Cuando pensamos en el ejercicio de la salud intercultural necesariamente tenemos que pensar en la participación activa de las comunidades y de las organizaciones del territorio”.**

La instancia se desarrolló con gran participación y reunió a más de medio centenar de asistentes, que reflexionaron en torno a la incorporación del enfoque intercultural en las atenciones de salud.